

## Pastoral Afro Cali en Robles: 20 años de aporte a una historia rica y muy viva



La Pastoral afro continúa con la labor de recuperar y fortalecer la identidad de estos pueblos

Por: Pastoral Afro Cali

**E**ste año se celebra el vigésimo aniversario de la presencia de la Pastoral Afro en la Arquidiócesis de Cali. Son 20 años de construcción de una Iglesia con rostro propio en veinte comunidades, cada una en su parroquia, en los municipios de Cali, Jamundí y Yumbo. Nuestra riqueza y vivencia espiritual se verán a través de esta serie, que inicia con el corregimiento de Robles, en Jamundí.

La mayoría de la población del corregimiento es afrodescendiente desde que se convirtió en un centro de refugio de los primeros esclavizados liberados del entonces Gran Cauca, en el sur de lo que luego sería el Valle del Cauca. Se conocía en esa época como *Yarumales*.

La Parroquia es una de las más antiguas de la zona, con 120 años, muchos como parte de la Arquidiócesis de Popayán, hoy en su frontera sur.

Las hermanas del Santo Ángel iniciaron en 2003 el acercamiento a la Pastoral arquidiocesana, entonces incipiente. Las hermanas misioneras siervas del Divino Espíritu estaban en Timba y compartían iniciativas, cuando la situación de orden público era muy complicada en toda el área. Todas ellas y el equipo pastoral inculcaron una novena y un vía crucis, para que la religiosidad llamara a mejorar la realidad.

El sacerdote Wiston Mosquera Moreno, de Andagoya, Chocó, conformó un equipo más contundente que incidió en cada comunidad y vereda. Esos son los inicios que recuerda la presente comunidad, en 2008; con Florcilena Balanta, Deisy Lugo y Adriana Escobar como coordinadoras hasta hoy. Ellas participaban en el grupo, asistían a reuniones en Cali y alternaban con personas que venían incluso de otros países. Niñas y jóvenes, desde el territorio, empezaron a bailar en actividades, otras personas se formaban en conferencias en universidades. Se inició el fortalecimiento de los jóvenes en los tiempos fuertes de la Iglesia; la etnoeducación, como marco educador, ayudó a que el proceso integrara varias edades, en especial con el proyecto "Del dicho al hecho". El coro parroquial, central en el proceso, llegó a participar en la ruta turística del Municipio. Se lograron hacer talleres de convivencia y un proyecto productivo para la juventud.

Las fiestas patronales se asumieron para que toda la comunidad organizara las comparsas, con la hermana Delis Torres al frente. Ella y otras misioneras dejaron su impronta entre las agentes de Pastoral y se les recuerda por su alegría y su pasión por la cultura.

La comunidad de Robles mira con esperanza las posibilidades de vincularse de forma permanente y estable con iniciativas etnoeducativas, ambientales y turísticas cercanas, busca fortalecer sus procesos de semilleros infantiles y juveniles.



ARQUIDIÓCESIS  
DE CALI  
Pastoral Penitenciaria

**Pulguero**  
*con sentido humano*

**COMPRANDO  
Y AYUDANDO**

FONDO PARA LAS PERSONAS  
PRIVADAS DE LA LIBERTAD

**1 y 2 MAYO**  
GRAN VENTA DE PULGUERO

CON TUS COMPRAS APOYAS LA COMPRA  
DE KITS DE ASEO DE LA CÁRCEL



LUGAR  
Parroquia de Nuestra Señora de los Remedios  
Cra. 24b #33b84  
HORA DE 8 AM - 6 PM